

gend von Kawala, Xanthi, Drama und Seres. In Europa ist demnach der Südosten für den Tabakbau besonders wichtig. Auch Italien hat eine hohe Produktion. Deutschlands Anbaufläche war in den letzten vierzig Jahren stark zurückgegangen, hat sich infolge der Preiserhöhung für Tabak während des Krieges erheblich vergrößert und ist dann schnell wieder gesunken, und zwar noch weit unter den Vorkriegsstand. Sie liegt hauptsächlich in der Oberrheinischen Tiefebene (Baden, Rheinpfalz, [Elsaß]), in Unterfranken und in der Uckermark. Die Hauptmengen und besten Qualitäten liefern Baden und die Pfalz (zusammen fast zwei Drittel der deutschen Ernte). Deutschlands Tabakernte entspricht nur einem knappen Viertel des Verbrauchs, während sie vor zwanzig Jahren noch 40% von diesem ausmachte. Insbesondere ist Deutschland für alle Tabake hoher Qualität und für alle Zigarettentabake auf das Ausland angewiesen. Von unserer Gesamteinfuhr stammt dem Werte und der Menge nach etwa ein Drittel aus Niederländisch-Indien, das Zigarrentabake liefert. Zigarettentabake werden namentlich aus Griechenland, Kau- und Schnupftabake aus den Vereinigten Staaten bezogen.

Der Tabakverbrauch der einzelnen Länder ergibt sich aus der Zahl ihrer Einwohner und aus deren größerer oder geringerer Gewohnheit des Rauchens. Die stärksten Raucher unter den Kulturvölkern sind die Niederländer und die Amerikaner, Schweizer und Belgier, ihnen folgen die Deutschen. Das Deutsche Reich war vor dem Kriege das erste Tabakeinfuhrland der Welt. Auch die übrigen Industriestaaten Europas, namentlich Großbritannien, führen große Mengen ein, und die Verarbeitung des einheimischen und fremden Rohtabaks bildet einen wichtigen europäischen Industriezweig, der sich in Deutschland von den Hansastädten aus in das Innere verbreitete. — Die bedeutendsten Tabakausfuhrländer sind die Union, Niederländisch-Indien, das vor allem berühmte Deckblätter für Zigarren liefert, und Griechenland, das die Welt mit den feinsten Zigarettentabaken versorgt. Kubas Ausfuhr ist wegen seiner hervorragenden Zigarren („Importen“) und Zigarrentabake wichtig. Die Einfuhr nach dem europäischen Festland geschieht in erster Linie über die deutschen Plätze Bremen und Hamburg und über die niederländischen Häfen Rotterdam und Amsterdam.

PALMÖL UND ANDERE PFLANZENÖLE

Wir sahen bereits, daß die wichtigste Charakterpflanze des Urwaldes die Palme ist, die in zahlreichen verschiedenen Arten vorkommt und ähnlich wie die Bambusen Südasiens bei den Eingeborenen eine überaus vielseitige Verwendung findet. Sie liefert ihnen Speise und Trank, Rohstoff für Kleidung und Hüttenbau und Material zur Herstellung zahlreicher Gegenstände des täglichen Gebrauchs. Das für den Welthandel wichtigste Palmenerzeugnis ist das Palmöl. Es wird in der Hauptsache aus den Früchten zweier Palmenarten gewonnen, der Kokospalme und der Ölpalme. Im Ausmaß ihrer geographischen Verbreitung verhalten sich beide ursprünglich ähnlich zueinander wie Roggen und Weizen. Während nämlich die aus dem pazifisch-indischen Inselmeer stammende Kokospalme seit alters in allen Tropen-